

# 一般質問

令和元年6月開催の定例会にて、5名の議員が村政について質問を行いました。その内容を一部抜粋してご紹介します。



山本 均  
議員

問 住民の生活の糧を得る手段としての仕事、産業はどうなっているのか？

答 新島村の住民の生活を支える基軸となる産業の現状と未来はどうなものか

問 特養ホームはこれからどうなっているのか？



▲特養ホーム中庭の苗植え作業を見守る入居者

たい。

農業は遊休農地の解消を

目指して徐々に貸し方、借り方があり、農地の流動化

が少しずつ進み規模拡大の農地も出てきている。漁業

は漁獲量が年々減少し、水揚げ高は10年前の半分まで落ち込んでいる。村では老朽化施設の改修や、人材育成事業として漁業体験教室

・新規事業者支援事業を実施している。観光業は素泊まり宿の増加に伴い、飲食店不足が大きな問題になっている。客の収容力を含めて関係団体と協議し復興策を講じていく。

答 特養ホームの就業状況（4月1日現在）は、1年前と比べて常勤1名増、非常勤2名増の総人員74名で、常勤換算では2名増の60名となっている。しかし夜勤等を担う介護職の確保が難しく、現場運営に苦慮している。今後の運営の重要な課題として、はまゆう会では「人材確保」「運営内容の改善」を挙げている。国内での人材難をふまえ、海外からの受け入れ事業による「介護職技能実習生」が9月に来島、就業予定で準備している。運営内容の改善は現行制度のもとではなかなか難しい。デイサービスは、再開できるよう今後とも努めていく。



次の村長選の立候補の意思表明は？

**問** 村長の任期はありますと  
ころ4ヶ月、その後どうす  
るのか率直な思いを簡単明  
瞭に示してほしい。

**答** 村民の皆さんか真に行政に望むものは何か？このことを自身に問い合わせ、村民の皆さんと同じ目線で事業を進めてきた。子育て支援では、高校生医療費の無償化、放課後こども教室、多世代交流、寺子屋、出産に係る交通費の助成拡充などを行った。福祉の充実では、式根島地区の福祉拠点施設の設置に取りかかり、島外医療機関を利用する際の交通費の助成を行った。



# 綾とおる 議員



## 防災対策の具体的進展は

避難タワーや避難道など、整備を進めている。基盤整備では超高速ブロードバンドの整備を完了した。産業

であり、次期は最重要課題として取り組んでいきたい。

く。  
舎が被災した場合、対策本部は防衛装備庁新島支所に設置し、機能確保する。



## 子育て世代を 支援する具体的な 施策を

I

問 村として、最大限の子  
育て支援、生み育てられる  
環境整備を進めることを求

める。義務教育課程における学校給食費の無償化（一部無償化を含め）に取り組ん

でいる自治体が増えている。

近隣島しょ自治体でも、御  
蔵島村、利島村、三宅村が

実施している。子供の食育の推進、教育環境の整備、

子育て世代への支援として、  
給食費の無償化の早期実施  
を求める。



答

(近隣島しょ自治体では) 人口の流失を防ぎ、転入者を増やす施策の一つとして実施している。「学校給食法」では施設費や人件費、運営費は自治体負担、食材費（給食費として1300万円）は保護者負担。「子育て支援」の観点から、給食費の無償化は「国が行うべき」と考える。村として、現時点では無償化は考えていない。今後、就学支援や子育て支援の施策の検討課題の一つとして協議できればと考える。

答

（近隣島しょ自治体では） 人口の流失を防ぎ、転入者を増やす施策の一つとして実施している。現段階で均等割の減免は考えていない。（18歳未満） 59世帯、93人を対象とすると186万円。新たな制度導入は現段階では考えられない。しかし、全額減免ではないが、都内市町村でも実施されているため、子育て支援の観点から、今後の推移を見ながら検討を行う。まずは赤字解消を進める。

答

（1月～5月） 計33件、218万円で、ほぼ予算通りで推移。受付業務で課題を見つけ検討している。今年度については、現段階で変更は考えていない。どこまで上乗せできるか、細かいデータを取りながら検討する。

答

（1月～5月） 計33件、218万円で、ほぼ予算通りで推移。受付業務で課題を見つけ検討している。今年度については、現段階で変更は考えていない。どこまで上乗せできるか、細かいデータを取りながら検討する。

答

（1月～5月） 計33件、218万円で、ほぼ予算通りで推移。受付業務で課題を見つけ検討している。今年度については、現段階で変更は考えていない。どこまで上乗せできるか、細かいデータを取りながら検討する。

4

問

国保は他の健保制度よりも保険税が高い。0歳の赤ちゃんにも掛けられる「均等割」は子育て支援に逆行する。国保における18歳未満者に対する「均等割」の全額減免に取り組むことを求める。

問

「島外医療機関受診にかかる交通費等の助成」について、すべての住民を対象とした制度とすることなどを求めてきた。事業の

全住民を  
対象に助成を



問

新島では毎週金曜日に受診できる。高齢者にとつて連絡船での通院・受診は大きな負担。医療格差は解消すべき。式根島でも「いぼ外来」診療を早期実施すべきと考える。

式根島でも  
「いぼ外来」の実施を



間もなく観光  
シーズンを迎える。  
式根島「松ヶ下雅  
湯」は大変賑わい  
「イモ洗い」状態  
となる。「更衣室  
が狭くて汚い」と  
の声がある。更衣  
室の建て替え改修、  
バリアフリー化な  
ど、観光施策の充  
実を求める。

温泉」は  
重要な観光資源



答

（1月～5月） 計33件、218万円で、ほぼ予算通りで推移。受付業務で課題を見つけ検討している。今年度については、現段階で変更は考えていない。どこまで上乗せできるか、細かいデータを取りながら検討する。

答

（1月～5月） 計33件、218万円で、ほぼ予算通りで推移。受付業務で課題を見つけ検討している。今年度については、現段階で変更は考えていない。どこまで上乗せできるか、細かいデータを取りながら検討する。



◆式根島雅湯の  
更衣室

棚は多いが、着替えには手狭であるとの声が。

答

若郷地区避難施設および避難タワーの活用について  
新島村の建設計画や建設中の避難施設や避難タワーには、どのような設備の装備を予定しているか。また避難施設や避難タワーを使用した防災訓練の計画はあるのか。その他の活用方法など質問する。



### 若郷避難施設 および避難タワーの 活用について

し、水・食料、毛布、簡易トイレを備蓄する。若郷避難施設は、1週間程度の長期避難を想定し、ソーラー発

**小久保  
利佳  
議員**

電も設置する。また両施設とも平常時は開放し、避難タワーは展望台、避難施設は会議・集会・児童生徒の遊び場としても利用する予定。防災訓練については避難対象者が限定される施設もあるため、状況を把握しながら検討したい。



◀南国市大湊小南津波避難タワー  
備品倉庫以外は施錠されておらず、誰でも登れるスロープもある。

問

4月22日の6時40分頃に発生した光回線損傷トラブルによる通信障害は、期間が長期に及び、自力での対応が及ばない部分も多く、問題が連鎖するような構造もあり、ある意味災害といつてもいいものあります。この教訓を今後に活かす必要がある。

通信障害発生時に、どのようなトラブルを想定して



### 光回線損傷 トラブルの教訓を 踏まえた通信災害 対応整備について

初動調査をしたか？ 実際の経緯・対応はどうか？ 得られた教訓、検討事項、整備事項はいかに？

**木村 諭史  
議員**



答 今回の光回線断裂事故のように、ライフラインが突如として途絶してしまうことは今後もあります。この事故対応等を検証し、今後の課題を見極めていきたい。本議会の補正予算にも計上してあるが、光回線が不通になった場合に ADSL 回線に切り替え、すぐに



▲新島村防災情報Twitter

東日本大震災を機に活用を始めたが、今回は事後の報告に止まる。携帯端末からでも更新できるシステムなので、担当とルールを明確にしてぜひ柔軟に活用を。

使用できるようバックアップを整備する。今後とも東京都および通信事業者へ、

境の保守等に取り組んでいたぐよう要請していく。

ループ回線の整備・通信環

問 式根島には商港として式根島港（足付港）があるが、過去接岸時に事故もあり、接岸が困難として長期間旅客船や貨物船の就航は無い。内湾部分は漁港として活用されているが、商港としては廃港同然である。

東京都は1島2港を推進してきたが、式根島港については完成港として、また、接岸する・しないは事業者

### 野伏港の旅客船就航率向上について



前田 泉議員

答 野伏漁港を含め各港の旅客船就航率向上は、離島に住む者にとって最重要課題の一つであり、從来から様々な形で要望活動を行っており、その成果として現在の各港が整備されてきたものと認識している。

の判断として、これ以上改善に着手する予定は無い。一方、野伏港は漁港という位置付けでありながら、実質は式根島唯一の商港として活用されている。近年、気象の変化と、他島の港湾整備が進んだこともあり、近隣他島に比べて客船の就航率低下が懸念されるところである。これを解消するためには、桟橋延伸による破防堤建設が必要と考える。

同港船客待合所の早期建設と併せ、官民挙げて東京都に強く要請していくことが必要と考えるが、お考えいかに。

また、船客待合所について、東京都の整備計画では、令和2年度・3年度の債務負担事業として整備予定であるが、計画に遅れが生ぜぬよう引き続き要望して行く。